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不建「三堆一爐」日積垃圾萬噸
黃錦星游說議員支持允五管齊下10年減廢40%

香港文匯報訊（記者 文森）環境局局長黃錦星表示，政府會推展回收、減廢、處理

廚餘等，多管齊下方式應對廢物問題，希望未來10年減廢40%。而現有的將軍澳、打

鼓嶺和屯門三個堆填區，會在6年內陸續飽和，必須要尋求出路。黃錦星指，若「三堆

一爐」方案不獲立法會支持，日後每天高達1萬噸垃圾將無法處理，故政府會於今年年

中將方案提交財務委員會審議，促請議員支持，但多名議員對「三堆一爐」方案仍有不

同意見。

堆填污水滲漏 局方檢討通報制
香港文匯報訊（記者 文森）新界東北堆填
區去年發生的污水滲漏事件，環保署副署長
謝展寰表示，就首批水質超標的樣本，在今
年一月已經向承辦商提出檢控，又會對其他
超標污水樣本，再發出新的檢控。不少立法
會議員關注通報機制有否改善，以防同類型
事件再發生。環境局副局長陸恭蕙回應，指
已檢討廢物處理設施的緊急應變計劃，及相
應的通報機制。環境署助理署長陳英儂又
指，承辦商已為所有臨時儲存池，提供雙重
防滲透層。

按合約減承辦商費用
立法會一個委員會上，討論去年中打鼓嶺
堆填區滲漏事件。謝展寰表示，今年一月已
就首批水質超標的樣本，向承辦商提出檢
控，現正與律政司商討，向其他超標污水樣
本，發出新的檢控。謝展寰補充，承辦商未
有按照合約，履行處理污水的責任，政府會
按合約扣減給承辦商的費用，目前正跟承辦
商商討。
工黨立法會議員李卓人指，當時有居民投
訴堆填區有污水滲漏，但政府回應指是泥土
問題，非承辦商責任，質疑政府當時偏袒承
辦商。謝展寰強調，去年六月居民投訴的污
水滲漏事件，經調查後發現水中含的是土壤

中的鐵質，但堆填區有污水滲漏卻是在去年
七月底發生。
會計界的立法會議員梁繼昌關注政府的通

報機制有否改善，陸恭蕙回應，指已檢討本
港所有廢物處理設施的緊急應變計劃，及相
應的通報機制，確保日後再有同類事故發生
時，可即時作出應變，當局亦設有委員會與
地區人士加強溝通。

驗水內氨氮 及早找源頭
立法會環境事務委員會主席何秀蘭質疑，

機制如何及早發現污染源頭，謝展寰指，按
現行機制，會抽取地下水樣本找出污水源
頭，因水質內的氨氮過高，便是從堆填區滲
漏，容易測出污水源頭。
公民黨立法會議員陳家洛又擔心承辦商會

以天氣或意外為由，逃避污水滲漏的責任，
謝展寰指，是次堆填區滲漏事件因當時連日
暴雨，加上臨時儲存池爛掉才發生，但會視
乎承辦商，有否採取相應的補救措施，阻截
污水漏出。
民建聯立法會議員陳克勤關注，當局會如何

避免，日後遇上暴雨時會否發生同類事件，陳
英儂表示，承辦商已為日後使用的所有臨時儲
存池，均提供雙重防滲透層，儲存池所有側斜
壁，又會以防滲透層覆蓋，以防止滲漏。

工聯倡增福利鼓勵生育
香港文匯報訊（記者 王維寶）隨
本港出生率不斷下降，政府正積極
研究各項鼓勵生育政策。工聯會婦女
事務委員會昨天公布早前進行的「鼓
勵生育政策網上問卷調查」，發現
「經濟因素」、「教育制度」及「居
住情況」，是影響市民作出生育決定
的三大因素。受訪者又認為「家庭福
利」、「支援服務」及「改善教育政
策」等方面較能鼓勵港人生育。工聯
會立法會議員麥美娟表示，若政府能
提供適當經濟誘因，無疑有助提高生
育意欲，同時亦應增加現行托兒服務
名額，改善現時托兒服務不足以滿足
市民需求。

半數受訪者稱收入成生育主因
工聯會婦女事務委員會於去年12月至今年1
月期間進行「鼓勵生育政策網上問卷調
查」，成功收回有效問卷591份，並於昨日公
布調查結果。調查發現，有50%受訪者認為
「家庭經濟及個人收入」是主要影響他/她作
出生育決定的因素，其次是「本港教育制
度」，佔 24.5%，而「居住情況」亦有
23.5%。同時，有受訪者反映「工時長無時間
照顧子女」、「工作壓力太大」、「社會環
境」等因素，都影響了他們決定會否生育下
一代。此外，亦有逾90%受訪者認為政府沒
有提供足夠的鼓勵生育政策。
工聯會婦委認為，生育雖然是個人選擇的
決定，但不認同政府對此可以毫無承擔。在
調查中，有絕大多數受訪者都支持婦委的建
議，包括將產假薪酬增加至全薪，並延長法

定產假周數，又建議設立6個月產後工作保障
期，避免女士們在產後被無理解僱，同時規
定產檢可申請有薪假亦能減輕懷孕婦女的負
擔。

麥美娟：八成人挺增子女免稅額
工聯婦委早前已根據調查結果作出分析，

並向人口政策專責小組提交意見書。工聯會
立法會議員麥美娟表示，在是次調查中亦提
出一些具體建議，如提高子女免稅額及設立
生育補助金等，有關措施在調查中亦有逾
80%受訪者支持，而這些都是主要涉及直接現
金支援的政策，反映市民認為生育經濟成本
太高，若政府能提供適當經濟誘因，無疑有
助提高生育意欲。另外，麥美娟又建議政府
增加各區的幼兒托管及課餘照顧服務名額，
配合家庭的實際情況提高彈性，同時研究推
行15年免費教育，減輕家長負擔。

■民建聯議員陳克勤（左）及陳恒鑌提出，「三堆
一爐」屬厭惡性的設施，政府應向區內受影響居民
作出補償。 莫雪芝 攝

■黃錦星強調，政府並非偏重堆填區等基建，不論
是末端處理、源頭減廢或廢物回收都要平衡考量，
不能只眼於其中一項。 莫雪芝 攝

■工聯會婦委認為，生育雖然是個人選擇的決定，但
不認同政府對此可以毫無承擔。 王維寶 攝

立法會環境事務委員會昨日討論擴建3個堆填區
及興建焚化爐的方案。黃錦星表示，政府會以

五管齊下方式，應對積存已久的廢物問題，包括源
頭減廢、惜食香港、乾淨回收、轉廢為能及衞生堆
填，希望未來10年減廢40%。

現有堆填區6年內陸續飽和
黃錦星指，現有的將軍澳、打鼓嶺和屯門3個堆填
區，會在6年內陸續飽和，必須為末端處理系統尋求
出路。黃錦星強調，政府並非偏重堆填區等基建，
不論是末端處理、源頭減廢或廢物回收都要平衡考
量，不能只眼於其中一項。而且會於2015年進行
長遠廢物管理設施策略研究。
黃錦星又指，政府會於今年年中，將擴建3個堆填
區及興建焚化爐的「三堆一爐」方案，提交至財委
會審議，若方案未能得到立法會支持，數年後每日
以萬噸計的垃圾將無法處理，議員、社會和政府要
實事求是，共同面對問題，促請議員支持方案。
他補充，若方案成功在本立法年度取得撥款，打
算在焚化爐的司法覆核有結果前，先展開招標，待
官司完結後才判標，以求盡快展開焚化爐工程，能
順利於2022年落成。

議員質疑末端處理方式
民建聯議員陳克勤及陳恒鑌提出，「三堆一爐」

屬厭惡性的設施，政府應向區內受影響居民作出補
償。黃錦星解釋，參考世界各國的經驗，鮮有金額
補償的做法。陳克勤又指，若政府把填海和興建焚

化爐分開合約招標，相信造價不會高達182億。黃錦
星指，將建造、設計、營運交由同一團體負責是最
佳的做法。
陳恒鑌和自由黨易志明又質疑，政府經多番外出

考察，為何最終仍採用焚化爐作末端處理方式，因
現時有很多最新的廢物處理技術。黃錦星指，一直
在跟進世界科技發展，而計劃採用的是現代焚化科
技，排放符合歐盟標準。
公民黨議員陳家洛稱，特首梁振英在競選時，曾
表明會先採取源頭減廢為主的政策，必要時再建焚
化爐。他與民建聯葛珮帆均表示，擔心政府急求立
法會通過「三堆一爐」後會「嘆慢板」，不再做好
源頭減廢。而工聯會麥美娟認為，政府應先做好減
廢工作，並質疑為何政府在焚化爐司法覆核未完
結，就提交興建方案。

強調政府兩條腿走路減廢
黃錦星回應，指源頭減廢工作需按步就班，並強

調政府會「兩條腿走路」，同時做好源頭減廢及末
端處理的工作。而在司法覆核上，政府雖然會先招
標，但不會在官司完結前作決定。環境局副局長陸
恭蕙則指，環境局正逐步實現特首的競選承諾，亦
已提出未來10年的減廢藍圖，又提出了基建設施，
並多管齊下解決廢物問題。

可效法等離子氣化新技術
昨日有約30名新界關注大聯盟成員到立法會外抗

議，他們表示，堆填區是全球公認最落後的方案，

目前英國、上海等地都使用等離子氣化等新技術，
造成的污染更少而價格更低，認為政府應該效法。
另外，民協約10名成員和公民黨反對在石鼓洲興建
焚化爐，民協認為會影響居民及下一代健康，認為
當局應先落實源頭減廢。而公民黨則批評，有關司
法覆核的官司未完結，政府堅持闖關的做法不能接
受。


